

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas pue-  
blos de la isla, 7 rs.—Fuera,  
trimestre, 24 rs.

Este periódico se pu-  
blica todos los dias por  
la mañana, excepto los  
jueves y siguientes á fes-  
tivos.

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados  
se insertarán á precios con-  
vencionales.—Se ofrece re-  
baja á los Suscritores.  
Redaccion y Adminis-  
tracion, calle del Castillo,  
58. Horas de oficina para  
anuncios, de 9 á 12 ma-  
ñana.

Año IV.

Mahon, miércoles, 21 de Agosto de 1872.

Núm. 928.

## Correo del martes.

### PLAZA A LA REPÚBLICA!

Para ver cuan poco caso hacen los dioses de las monarquias de la tierra, decia nuestro célebre Quevedo, basta ver á quien se las dan; y no parece sino que aquel principe de nuestros ingenios escribia tales palabras despues del advenimiento de la dinastia de octubre.

Espectáculo digno de esa institucion aborrecible es por cierto la situacion del fantasma moribundo y grotesco que á duras penas, con el auxilio de la diplomacia europea, lograron galvanizar los 191 padrazos de la patria. No merecian otra suerte el trono y la corona de nuestros reyes. Morir en guerra grande, gloriosa y heroica; sucumbir entre partidarios leales que se sacrifican y ceñir la corona cuando no el lauro del vencedor, no eran destinos para una monarquia que ha llenado de crímenes nuestras crónicas, de afrenta nuestro nombre, de miseria, de ruina y de corrupcion todas las clases de nuestra sociedad. La monarquia habia de acabar en punta como las pirámides, y, de generacion en generacion, habia de terminar con un sainete bufo, con una parodia caricaturesca, para caer en medio de los silbidos y del desprecio del mundo entero.

¿Cuanto durará la representacion de esa desdichada farándula, que ni á sus mismos autores, logra enganar, y que llaman monarquia democrática? Es en vano que los que viven de ella traten por mas tiempo de seguir explotando á la ya esquilmada nacion: el espectáculo es repugnante, cuesta estremadamente caro y la impaciencia es mucha para sufrir nuevas mutaciones ni enredos.

La monarquia, despues de largos siglos de dominacion y cuando por disponer de un poder absoluto no tenia la disculpa de los obstáculos que hoy alega, dejó á la España empobrecida, despoblada, fanática, ignorante y vendida al extranjero. Reconquistaronla nuestros padres, y apenas hecho el santo Código de nuestras libertades en las Cortes de Cádiz, ya volvió la sombra emponzoñada del trono á agostar y á he-

rir de muerte todo lo noble, todo lo generoso y progresivo de la civilizacion que empezaba. El improbo trabajo de la monarquia constitucional fué tan vano y tan estéril, dados los adelantos de los tiempos, como la pasada tirania. Si no hizo más mal, fué porque no pudo.

Todo lo ensayó, todo lo intentó. Los mas portentosos talentos de nuestro siglo vinieron en su ayuda; los inmensos tesoros de la desamortizacion en sus manos estuvieron. Mares de sangre se vertieron por su causa. Desde el partido mas exaltado hasta los grupos mas retrógrados han dirigido su política. ¿Qué ha conseguido España de tal institucion? Una deuda que supera el valor territorial de nuestro suelo, un estado de continua agitacion y tumulto, la avaricia y el desmedido afan de los placeres en unas clases, la envidia y la torpe intriga en otras, la amargura, la desesperacion y el deseo de venganza en las desheredadas y oprimidas; el éxito por toda virtud moral, la fuerza como única ley; un motin cada dia; una conspiracion eterna de los unos contra los otros, y, á vuelta de tan horribles males, la imposibilidad de fundar nada, ni de asegurar un año la vida de una institucion cualquiera. ¿Exageramos? Ved la corte del saboyano, y, ante la incontestable verdad de los hechos, pálidas y muertas parecen nuestras palabras.

Inverosímil parece que esto se dilate. Donde quiera reina la conviccion de que esto está muerto y que por todas partes se derrumba. Pero si solo los partidos monárquicos fueran los enemigos de lo existente, á pesar de la raquitica dinastia y de la triste figura del *homunculus*, duraria como encarnacion de la impotencia y nulidad de los reyes, pretendientes y rivales. ¿Quien habia de ponerse en su lugar? ¿Don Carlos el huidor, don Alfonso el bastardo, Montpensier el desleal contrito? Deplorable es la precaria suerte del que se ha visto obligado, por vivir unos dias mas en Palacio, á mendigar el apoyo del que insultaba, á su mujer. Misera es la condicion del que habria tenido que escapar ante una insurreccion de Serrano ó ante una negativa del soberbio y altane-

ro solitario de Tablada. Pero, por ventura, ¿no merece mayor desprecio esa turba de aspirantes sin mas fé que su estúpida ambicion; sin mas honra que la de sus aduladores asalariados, y sin mas partido que el de las pandillas y banderías que, no hallando acogida en el presupuesto, se combinan aparte para darle el asalto y repartirse el botin?

Impotentes, incapaces y nulos son todos, no ya solo para fundar nada sólido, sino hasta para derrocar el actual orden de cosas; pero la electricidad que galvaniza el cadáver de la dinastia, que, obra del artificio, nació muerta, está ya gastada, y en vano tratan, con el oropel de promesas y buenas palabras, ocultar á los ojos del mundo la descomposicion de ese torpe engendro póstumo de la monarquia.

El pueblo no puede consentir por mas tiempo que se prolongue la burla, y todos los españoles en una, aleccionados y escarmentados por la dura esperiencia, tienen el deber de convenirse á fin de dar al través con instituciones que de nada sirven y para todo estorban, que convierten el dinero del pais en lágrimas y dolores de sus ciudadanos, y nuestra honra en girones de sus arreos y disfraces.

¿Qué necesitamos para esto? Queremos.

El momento oportuno, la ocasion no puede ser mas propicia. Abiertas están las puertas de la ley; marchemos á conseguir el triunfo que de derecho nos pertenece. Ante la manifestacion espontanea de la conciencia pública en los comicios, se verá obligado á huir todo el tropel de aventureros extranjeros y estranjirizados. Ancho les queda el campo para su cómica y bufa retirada. Pero ¡ay de ellos si se atreven á interponerse otra vez en nuestro camino y á empañar con sus torpes violencias el esplendor de la justicia!

Traidor é infame sea el que no se levante entonces á reivindicar sus derechos y á castigar con inexorable rigor la mas vil de las tiranías.

(La Igualdad).

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE  
LA INDEPENDENCIA.

Madrid 14 de agosto.

Alcanzamos ya los últimos momentos

del período electoral, y los amigos del ministerio hacen calculos para dividir las fuerzas electorales. Segun mis noticias, el gobierno tiene la seguridad de traer de doscientos diez á doscientos veinte radicales. Los republicanos tienen, segun el gobierno, seguridad de vencer en ochenta y uno distritos, y se cree que el partido conservador no llegará á presentar cincuenta diputados.

Esas entiendo yo que son cuentas alegres del gobierno que espera además que las divisiones entre los republicanos de algunas provincias, hijas de cuestiones locales produzcan una baja de siete ú ocho diputados en el contingente republicano.

Para este caso, segun mis noticias, el gobierno ha mandado poner un diputado radical en todos los distritos en que los republicanos se dividan.

Desde ahora anuncio dos disidencias en la mayoría, la de los señores Montero Rios, y Ruiz Gomez, que se han cuarteado completamente, y la del señor Rivero que no puede resignarse á hacer un papel secundario. De la primera fraccion, formarán parte esos radicales calamares que ha cometido el señor Zorrilla la torpeza de admitir en su partido, y que no llegarán á veinticinco, y la fraccion Rivero que no llega á ocho ó nueve diputados, y le sucederá aquello de la escuadra de Patachin.

Este parece sera el aspecto que presentará la Asamblea en la próxima campaña, y en verdad que si eso logra el señor Zorrilla, tenemos radicales para tiempo. Pero en nuestro pais no hay que olvidarse nunca de hacer sacrificios ante el altar del dios desconocido, porque lo eventual, lo anormal y lo raro entran por mucho en nuestra política.

El señor Ruiz Zorrilla quiere darnos una gran campaña legislativa, de manera que en los ministerios reina una actividad inmensa en la preparacion de proyectos de ley de todas clases. Se prepara en primer término la abolicion de las quitas y su sustitucion por el armamento general á la prusiana. Se está preparando la reforma de la ley de casacion, el establecimiento del jurado; una ley de empleados; el código de comercio; la revision y reforma del Código penal, en cuyos asuntos piensa invertir el señor Ruiz Zorrilla la próxima legislatura, á la que desean, segun dice, una vida larga y provechosa. No faltará, pues, á nuestros padres de la patria negocios en que ocuparse; mas no olviden los radicales que el final obligado de todo comentario, es decir, que esto se realizará Dios sobre todo.

El señor Ruiz Zorrilla, ha creído del caso dar lastre al partido radical, y en

consecuencia irán al Congreso algunos escritores y literatos que eran una fundada esperanza del partido republicano, en lo que el ex-solitario de Tablada, ha demostrado una rara habilidad. Vayan benditos de Dios, que el partido republicano se pasara sin sus servicios, y tal vez algun día revividos los antiguos amores, sirvan desde campo afín al nuestro, si bien completamente divididos los intereses de la democracia, ya que no los de la República. También parece que hace la adquisición de tres distinguidos catedráticos de la Universidad central, maestros, dos de ellos en ciencias filosóficas y discípulos aventajados de Sanz del Río.

No se dirá ahora que el partido radical es el partido de los horteras y de los mata-fralles, y veremos que portentoso engendro sale de este injerto de la gramática parda del señor Zorrilla con la filosofía de Krause.

Mal que nos pese, es preciso confesar que don Manolo es mas largo de lo que algunos creen, y si él logra atraerse parte de la juventud que vale, en estos tiempos en que tanto seduce la perspectiva de una brillante y succulenta posición política, el solitario de Tablada habra hecho un flaco servicio al partido conservador.

En cuanto a nosotros nos es perfectamente indiferente. El que nos abandona purifica nuestras filias, porque mal hallado en ellas era en elemento dispuesto a la discordia. Nosotros no podemos ofrecer a nuestros amigos mas que el sacrificio, y ellos hallarán la recompensa en el fondo de su alma de haber servido lealmente los intereses del pueblo.

Parece que el señor Gasset esta disponiendo un decreto ordenando la revisión de los expedientes. El sentido del señor Gasset en este asunto obedecen a altas consideraciones de justicia que no es posible desatender.—D.

Madrid 17 de agosto.

De La Discusion:

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias sobre la insurrección carlista:

#### MINISTERIO DE LA GUERRA.

Extracto de los despachos telegráficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy acerca del movimiento carlista.

Segun participa el capitán general de Cataluña, no tiene noticia de que en la provincia de Gerona ocurra novedad alguna. En la de Lérida la facción Torres con 40 hombres marchó hacia Rivera Salada, habiéndose visto de 12 a 15 hombres en las inmediaciones de Ager.

En la de Tarragona sólo se tiene conocimiento de la reducida partida del Quico, contra la que se ha dispuesto operen dos columnas en combinacion con la de Montblanc y puestos de guardia civil y carabineros.

No se ha recibido ninguna nueva noticia de las facciones Tristany, Saballs y Castells.

En el resto de la península reina completa tranquilidad.

Los conservadores procuran a toda costa y empleando todos los medios posibles, causar diferencias en el seno del partido republicano, publicando noticias falsas y comentando desfavorable la actitud de nuestro partido, de modo que produzcan el disgusto de algunos republicanos que se dejan sorprender por tales noticias y por las apreciaciones que suelen hacerse.

Nuestros correligionarios deben comprender que el interés de los partidos conservadores, y aun de todos los monárquicos, está en que nuestro partido no acuda unido y compacto a los próximos. El que de alguna manera se separe del acuerdo del Directorio, admitido y hecho suyo por el partido, favorecerá los intereses de la monarquía.

Ayer tarde falleció repentinamente de una bronquitis nuestro apreciable amigo Vicente Galiana, diputado por Madrid en las pasadas Cortes y redactor de nuestro colega *El Combate*.

Consecuente y entusiasta republicano habia dedicado su vida a la causa del pueblo, y mas de una vez el voto de sus conciudadanos le confirió los mas elevados cargos, que desempeñó siempre con celo. Todavía recordamos la célebre sesión en que, poniéndose en frente del apóstata Sagasta, le dió una lección de dignidad, haciendo ver la diferencia que existe entre el legítimo representante del pueblo y el gobernante audaz y ambicioso que labra la desdicha del país.

El cadáver del que fué nuestro amigo será conducido hoy, día 17, a las cinco de la tarde, desde la casa donde habitaba, Espoz y Mina, 17, cuarto tercero, a su última morada, y esperamos que nuestros correligionarios acudirán a rendir el último tributo de amistad al que siempre defendió con tanto entusiasmo y decisión la causa de la República.

Pocas noticias hallamos en los periódicos referentes a la insurrección carlista. Esta no toma incremento; por el contrario, cada día se presenta mas débil, pero se prolonga por un espacio de tiempo mucho mayor del que presumíamos.

Ciegos ó mal intencionados los jefes del carlismo, atizan incansablemente la guerra civil, seducen a incautos campesinos con la perspectiva de halagüeñas esperanzas que no han de realizarse, é impiden que las escasas partidas que aún quedan y vagan dispersas por las montañas de Cataluña depongan las armas convencidas de la esterilidad de sus esfuerzos.

Cuando los carlistas se alzaron en armas, nosotros, si no aplaudimos su actitud, la consideramos al menos justificada por la irritante conducta de los Gobiernos conservadores; y si jamás presumimos que pudieran triunfar, creímos si que se sostendrían mientras continua-

ran al frente de los negocios públicos, políticos tan desacreditados como Sagasta y Serrano; y así sucedió, en efecto; pero las circunstancias variaron bien pronto. La excitación de las pasiones políticas, la sobreexcitación de los ánimos, eran causas que favorecían la intempestiva carlista y la daban alguna importancia; mas una vez llamado al poder el partido radical se abrieron las vivulas de la opinión pública, cesó en gran parte aquella agitación que devoraba a todos los partidos, y desde este momento la insurrección carlista ha intentado en vano crecer y propagarse a otras provincias.

Por esta razón nos parece censurable y criminal la conducta de los que persisten en mantener viva una lucha que sólo desastres puede proporcionar a la patria y a los mismos absolutistas.

No deja de ser significativo el hecho de que los emperadores de Austria y Rusia piensen celebrar una entrevista en Weimar, entrevista que algunos suponen precederá y seguirá a la de Berlín.

Hay por otra parte otro hecho no menos significativo que el anterior, y es de que el czar Alejandro no haya sido invitado a la conferencia de Berlín, a la que concurrirá únicamente por haber manifestado su deseo de asistir a ella.

A poco que se medite sobre ambos hechos se vendrá en conocimiento de los recelos que inspiran a Rusia los planes ambiciosos y la política absorbente de Bismarck.

El emperador Alejandro teme sin duda que una alianza demasiado estrecha entre Austria y Alemania se convierta en un peligro para él, y de ahí su deseo de ir a Berlín, probablemente con el fin de sondear las intenciones del gran canciller del imperio alemán y de impedir que se fragüe algun vasto plan en contra de sus intereses.

Su anunciada entrevista con el emperador de Austria debe responder también a este pensamiento; tal vez se propone el autócrata ruso advertir al nielo de María Teresa el abismo que está cavando a sus pies al estrechar una amistad que ha de inclinar las simpatías de los alemanes austríacos del lado del nuevo y poderoso imperio germánico.

Sea de ello lo que quiera, despréndese de lo dicho que esos emperadores, cuya próxima entrevista anunciaban los diarios reaccionarios como la base de otra santa alianza, harán demasiado si logran impedir que la enemiga y el odio oculto que ardientemente se profesan estalle en voraz incendio.

Las noticias que recibimos de los distritos electorales nos permiten asegurar que los republicanos han de tener en las futuras Cortes un número de representantes muy superior al que reunieron en las pasadas legislaturas.

A la altura a que han llegado las circunstancias, sólo hace falta que nuestros amigos luchen con decisión y ener-

gia para que el mas lisonjero éxito corone nuestros esfuerzos.

De Méjico dicen que la muerte de Juárez ha tenido por primer resultado una tregua con los generales que se habían levantado en armas contra él.

Las noticias del Perú parecen más tranquilizadoras.

El drama terrible de Lima duró una semana entera. Marcelino Gutiérrez, como ministro de la Guerra, fué con sus hermanos quien, poniéndose al frente del ejército, prendió y mató al presidente Botta, disolvió a la fuerza el Congreso y se declaró dictador.

A los seis días los tres hermanos Gutiérrez habían sido muertos por el pueblo. Herencia Ceballos, como vicepresidente de la República, habia tomado el mando de las tropas, y el Congreso se habia reunido de nuevo.

La elección de Pardo como presidente parecia muy probable. Los despachos recibidos en la embajada de Londres y París hacían creer que Pardo seria proclamado presidente en agosto.

La lucha estuvo indecisa cuatro días en las calles de Lima, y puede calcularse las desgracias que allí habrán tenido lugar.

En cambio, todo temor de guerra ha desaparecido entre el imperio del Brasil y la República Argentina, cosa de que nos felicitamos altamente. El general Mitre, enviado a Buenos-Aires, habia zanjado todas las cuestiones con el Gobierno imperial.

#### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 17.

La Igualdad publica una lista de cien candidatos republicanos, y añade que en casi todos los distritos se ha aceptado la lucha.

El rey habrá desembarcado esta tarde en el Ferrol.

En breve se publicará el decreto para la renovación de las diputaciones provinciales, cuyas elecciones tendrán lugar en la Península y las Baleares el 10 de setiembre y el 27 en Canarias.

Dice *La Correspondencia* que se habla del Sr. Rivero para presidente del Congreso.

El ministro de Hacienda ha conferenciado esta mañana con el general Córdoba.

Segun dice *El Tiempo* parece indudable que D. Carlos de Borbon estuvo anteayer en una casa de campo de la frontera de Navarra, donde conferenció con Rada, Carasa, Lizarraga y Elío sobre un levantamiento que coincidiría con la próxima elección de diputados y para el cual tiene ya hechos, segun se asegura, importantes preparativos.

Cádiz 16.—El vapor-correo «España» ha salido para la Habana con la puntualidad acostumbrada, llevando 147 pasajeros.

Londres 16.—Ayer con motivo de la festividad del día, los católicos celebra-

ron cerca de Dublin una procesion, á la cual se opusieron algunos revoltosos promoviendo serios desórdenes. Varias personas fueron heridas.

**Nueva-York 16.**—En una reunion de sus partidarios, contestando el general Grant á los ataques de Summer, ha declarado que él fué favorable á la emancipacion de los esclavos como medida de guerra y despues abogó porque se concediese á los negros el derecho electoral.

Ha terminado diciendo que sus actos responden elocuentemente á los cargos que le ha dirigido Summer, y que está muy satisfecho de la situacion politica de los Estados-Unidos.

**Marsella 16.**—Las huelgas han terminado casi por completo en Italia.

El gobierno francés ha tomado medidas para que sean vigilados los representantes que vayan á Holanda á tomar parte en el Congreso de «La Internacional.»

**Vallecas 18 (10:50 m.)**

La Gaceta publica el decreto aprobando el reglamento para la ejecucion en Cuba y Puerto Rico de la ley de 4 de julio de 1872 sobre abolicion de la esclavitud.

Las noticias de Italia anuncian que las huelgas disminuyen.

**CRONICA LOCAL.**

**Mas sueltos.**

XV.

Sabemos que algunos guardias de salud han presentado una denuncia á los tribunales en contra del Director del Lazareto por haberles impuesto, segun dicen, el mandato por orden del Subgobernador, de votar con la candidatura descubierta á favor del C.º Prieto.

Aplaudo de corazón el paso de estos beneméritos guardias, pues esto demostrará á los pusilánimes ó medrosos, que cuando un cualquiera falta á la ley, aunque sea Ministro deben llevarlo á los tribunales para lo que haya lugar.

Se hace preciso poner coto á las demasías de los altos que vienen haciendo escarnio de la ley y de los que ellos creen ver inferiores: demostrémosles que ante la ley no hay inferiores ni superiores, sino que todos somos iguales.

Ahora que mis amigos conocen las penas y castigos en que pueden incurrir los que cometan coaccion con los electores, esperamos el fallo del tribunal, que en su sagrado ministerio debe demostrarnos que la ley no es letra muerta, ni la justicia una palabra.

Que la magistratura está maleada, que los jueces han podido servir á fines políticos, nos lo prueba una reciente disposicion del Ministerio recomendando la mayor imparcialidad en las actas electorales: si no fuese así ¿que necesidad habia de hacer tales encargos?

Pasando á otro asunto, creemos no

estará demás recomendar á los amigos que por desgracia perdieran su cédula electoral ó no se la hubieren llevado, estando en lista, que pueden votar lo mismo identificando con dos testigos su persona ante la Mesa del colegio.

Despues de haber votado, procuren no perder las cédulas por que es muy probable que en la primera quincena del mes siguiente, tengan que votar en Mahon dos Diputados provinciales: me alegro, porque no podrán votar *uniformes*.

ANTONIO TALTAVULL.

**El C. Jaime Ferrer, que sin duda cree que las columnas de El Menorquin están á su disposicion, ha vuelto á entregar de propias manos, á esta imprenta, un nuevo comunicado, tan famoso como el primero, que daremos á luz á la brevedad posible, siempre que abone su importe su autor, pues ya que le damos gusto, es preciso que note el membrete de la cabeza de nuestro periódico que dice: «Los anuncios y comunicados se insertarán á precios convencionales.»**

**De los billetes espendidos en esta ciudad de la Loteria Nacional, sorteo de 16 de agosto, solo ha salido premiado el n.º 10442 con 600 pesetas.**

**CULTO CATOLICO.**

Santo de hoy.

Santa Juana Francisca Fremiot viuda fundadora.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace visita á la Virgen de Belen.

Santo de mañana.

Santos Timoteo, Hipólito y Sinfiriano mártires.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados á libre plática el dia 19.

De Pollensa en 3 dias, laud esp. Ple-ta, de 16 ts., pat. Francisco Riera, con 3 trip. 4 pas., carbon y leña.—Consignado á D. Miguel Estela.

Id. el 29.

De Palma en 12 horas vapor correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 18 trip., 54 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado á D. Juan Taltavull.

Entrados en cuarentena el dia 16.

De Bjorneborg en 48 ds., corb. merc. prusiana Clio, de 375 ts., cap. F. Bugning, con 12 trip., y maderas.—10 dias cuarentena.

Id. el 17.

De Bjorneborg en 58 ds., corb. merc. noruega. Ana Collejorsen, de 361 ts., cap., Mr. A. Jollbsen, con 11 trip. y tablonas.—10 d. c.

Id. el 19.

De Puerto-Rico y Marsella en 4 dias, de este último punto, pail. merc. esp.,

Barisario, de 97 ts., cap. Juan Soler, con 9 trip., 1 pas. y lastre.—7 d. c.

**Observaciones Meteorológicas.**

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
19	761	30.3	24.5	66		10
20	759.5	30.7	24.5	79		7

**Vientos á las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.  
Dia 19. — OSO flojo. —2.5  
Dia 20. — E. » —3.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 5 h. 17 ms.—Pónese á las 6 h. 48 ms.

LUNA.—Sale á las 8 h. y 32 ms. de la N.—Pónese á las 7 h. y 38 ms. de la M.

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 19 (5:50 tarde).  
Mahon 20 (8: mañ.)

El Rey continúa en el Ferrol.

El Sr. Ferrer del Rio se encuentra gravísimo.

Ha sido importantísimo el discurso pronunciado por el Sr. Ruiz Zorrilla, en el cual ha hecho declaraciones categóricas literales.

Ha habido grandes desórdenes en Irlanda entre católicos y protestantes, resultando muchos heridos.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado, 26'75.

FABRA.

**BOLETIN DE ANUNCIOS.**

**Recaudacion de Contribuciones por el Banco de España.**

Territorial de Alayor y Mercadal.

Se avisa á los Sres. Contribuyentes por dicho concepto y espresados pueblos, residentes en Mahon, se sirvan satisfacer sus correspondientes cuotas del presente trimestre los dias 20, 21 y 22 del corriente de nueve á una del dia en la calle de Anunciay n.º 15. Mahon 18 agosto 1872.—José Carreras.

**Administracion de la Rifa de la Casa de Misericordia de esta Ciudad.**

Habiendo cesado del cargo de espendedor ambulante de billetes de esta rifa don Jaime Seguí (a) Mel, se suplica á los señores que tengan con dicho señor billetes abonados, que pasen á recogerlos á esta Administracion, calle Adnover n.º 12. Mahon 17 agosto 1872.—El Administrador, Pascual Hernandez.

Se convoca á todos los padres ó mozos que en Marzo 1871 se asociaron para redimirse mutuamente de la suerte de soldado en la quinta de aquel año, para tratar sobre si se debe ó no repartir el sobrante existente del capital que se formó y que tiene en su poder el que suscribe.

Igualmente se dará cuenta del estado en que se halla la reclamacion que se hizo al Ayuntamiento de esta Ciudad, para el pago de la tercera parte del coste de los sustitutos con que habia acordado auxiliar á los mozos que les tocase la suerte, y que consignada en el presupuesto ordinario que finalizó en Junio último, aun no ha recibido esta asociacion cantidad alguna.

La reunion tendrá lugar el jueves próximo á las 10 de su mañana en la casa calle Alonso III n.º 15 donde habita el que suscribe.—Juan Mercadal.

Se suplica la asistencia.

**LA PALMA.**

**CONFITERIA Y PASTELERIA.**

Calle Hannover n.º 17.

En dicho establecimiento á mas de todas las clases de Chocolates que se fabrican en la muy acreditada fabrica La Colonial de Madrid, incluso en ellas el de Su Santidad Pio IX, se encontrará Tapioca legitima del Brasil, Sagu de las Indias de superior calidad, Té Peria muy superior, Salchichones de Vich y Sardinias de Nantes. Tambien se encontrarán Polvos Casíferos Refrescantes y Horchatas en Polvo, vinos y licores en gran variedad y un completo surtido de Pastillas y Dulces que seria prolijo enumerar, todo á precios módicos.

# PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



## PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salubre en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

## UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tictoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## CURACION DE LA DENTADURA,

por Mr. Julian Ticoulat.

Mecánico Dentista.

Hace saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos, serán trabajadas sobre oro, cautchuc, y colocados por el medio de la presión, sin resortes, todo de nueva invención y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas cariadas, con una pasta inventada nuevamente, para detener los fatales progresos de la caries.

Posee además un liquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario. Estrae muelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que me estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable publico de esta ciudad mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22.

## PARA ARGEL.

Saldrá á principios de esta semana el pailebot **MENORQUIN.**

Lo despacha el mismo capitán, calle del Rector n.º 9.

## D. ESTÉBAN RENARD,

Dentista-Mecánico del ex-regente de España

DUQUE DE LA VICTORIA.

Tiene el honor de participar á este respetable publico que ha establecido su gabinete calle Nueva n.º 33, donde ejecutará con toda perfeccion cuanto á su delicado arte pertenece.

## CASA PARA VENDER.

Calle de la Concepcion n.º 30. Avistarse con su dueño, calle de San Juan n.º 36.

## EN VENTA.

Lo está una casa sin número en la calle de San Carlos.

Informarán en la misma.

El martes 27 del corriente se rematará en pública subasta si la postura es competente la casa de esta ciudad calle de la Libertad n.º 29.

# PARA VENDER.

Lo están en Villa-Carlos dos casas, situadas una, de dos pisos, calle de San Ignacio n.º 1 y la otra, de planta baja, tras de la Plaza n.º 17, ambas unidas por el patio ó huerto. También lo está una cueva situada en Cala-jons.

Informarán en las citadas casas.

## AGUA

DE

# KANANGA

PARA TOCADOR.

El agua de Kananga es una preparación exclusivamente vegetal, y ofrece ventajas considerables sobre todas las composiciones empleadas hasta hoy para los cuidados del tocador.

La locion más refrescante que pueda imaginarse para los cuidados de la piel y del rostro, es esta agua; vertida en la que se destina para lavarse, da vigor á la piel, la blanquea y la suaviza, dejándole un perfume tan delicado, como puede apetecerle la señora más elegante. Esta agua previene y disipa los granos, barrillos y efervescencias del cutis y le comunica esa coloración rosada y trasparente que es el distintivo de la juventud. También sirve para quitar las jaquecas y los dolores de cabeza.

Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

En la imprenta y taller de encuadernaciones de Fabregues hermanos, Castillo, 58, se hallan de venta los siguientes libros de lance:

Rs. vn.

- Théatre de Mr. Eugene Scribe, de l'Académie française.—Dos tomos rústica 4.º de 500 páginas cada uno, los dos tomos. 16
- H. de Baizac.—Splendeurs et misères des Courtisanes.—Un tomo 8.º de 230 páginas. 6
- Mis ratos de ocio, poesías, cuentos y costumbres, por Gerardo Couder.—Un tomo 4.º de 210 páginas. 5
- Paul de Koek.—El Conserje de la calle del Bac.—Un tomo 8.º de 292 páginas, con una lámina. 6
- Id.—El Hijo de mi Muger.—Un tomo 8.º de 208 páginas. 4
- Id.—La Gran Ciudad ó París hace veinte años.—Un tomo 8.º de 350 páginas con una lámina. 6
- Bellezas de poesía castellana.—Folleto 8.º de 16 páginas. 3

## Perfumeria extra-fina RIGAUD Y COMP.

8, rue Valenciennes, Paris.

### JABON MIRANDA

con jugo de azucenas y de lechugas. El más suave y el más perfumado de todos los jabones de tocador.

### TOLUTINA RIGAUD

Nueva agua de tocador superior á las aguas de Colonia y á los vinagres más afamados.

### Crema dentrífica Rigaud

Suprime los polvos y opiatas empleados hasta hoy, da á los dientes la blancura del marfil y es la única recomendada por los médicos.

### DENTORINA RIGAUD

Este elixir dentrífico, con base de árnica, afirma las encías, perfuma agradablemente la boca, previene la carie y facilita la circulación de la sangre.

### Pomada y aceite Miranda

Para la conservacion y belleza del cabello.

### POLVO ROSADO

Para reemplazar el polvo de arroz y preservar la piel del asoleo.

### BOUQUET DE MANILA

Extracto de Kananga y de Ylangylang. Nuevos y deliciosos perfumes para el pañuelo, extraídos de las flores del Japon y de Filipinas.

### COLORIGENO RIGAUD

Devuelve al cabello en 3 ó 4 dias su color natural, sin manchar el cutis ni la ropa. Este producto no contiene nitrato de plata.

### EXTRACTO DE AZUCENAS

Para blanquear la piel, quitar las pecas, los barrillos y el asoleo y devolver al cutis esa blancura mate que tanto distingue á las Parisienses.

### ESPECIALIDADES

#### DE PRODUCTOS AL YLANGYLANG

llamado el Rey de los Perfumes

- Extracto Pomada
- Jabon Aceite
- Polvo de arroz Cold-Cream Miranda

### Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

# PIANINO.

En la peluquería de Sanz, calle Nueva n.º 43, hay uno para alquilar por un precio módico.

## MANUAL COMPLETO DE CASSARD.

La obra formará 2 tomos ilustrados con magníficas láminas, siendo su importe unas 30 pesetas.

Para facilitar mas su adquisicion, cada mes se publicará un cuaderno conteniendo diez pliegos y una lámina, siendo el precio de cada uno 2,50 pesetas.

Se admiten suscripciones en la imprenta de El Menorquin.

MAHON 1872.—Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.